

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 42 (1897)
Heft: 8

Nachruf: Colonel Joseph de Coeatrix
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

XLIII^e Année.

N^o 8.

Août 1897.

† Colonel Joseph de Cocatrix.

Le 26 juillet écoulé est décédé, aux Mayens de St-Maurice, un fidèle et précieux ami de la *Revue militaire suisse*, le colonel Joseph de Cocatrix. Pendant huit ans, membre, puis président de notre comité de contrôle, il a donné à notre publication de nombreux témoignages d'intérêt, et c'est avec regret que nous avions dû, il y a quelques mois, enregistrer sa démission, à laquelle l'avait constraint l'état de sa santé. Nous avons ressenti douloureusement la nouvelle de sa mort.

Joseph de Cocatrix, né à St-Maurice le 8 décembre 1822, appartenait à une famille militaire. Il était le deuxième fils de François-Xavier de Cocatrix, colonel cantonal et commandant de l'arrondissement du Bas-Valais.

Son frère ainé, *Eugène*, a fait au service du Piémont les campagnes d'Italie en 1848, 1849, 1859 et la campagne de Crimée. Il est mort à Messine en 1863 comme colonel commandant le 19^e régiment de ligne de l'armée italienne. Il était chevalier de l'Ordre militaire de Savoie, chevalier des saints Maurice et Lazare et chevalier de la Légion d'honneur.

Le troisième de Cocatrix, *Xavier*, après avoir servi comme médecin militaire, en Suisse, est mort en 1885.

Le quatrième, *Léon*, a été tué à la bataille de Novarre, en 1842 ; il était sous-lieutenant au 2^e régiment de Savoie.

Le cinquième, *Oscar*, a été capitaine à Naples et, à son retour en Suisse, major du bataillon valaisan n^o 40.

Le sixième, *Aimé*, premier-lieutenant à Naples, a été blessé devant Gaète ; il est mort en 1890.

Le septième, *Henri*, a été sous-lieutenant à Naples et, plus tard, capitaine à l'état-major judiciaire suisse.

Comme presque tous ses frères, Joseph de Cocatrix débuta à l'étranger. Le 31 mai 1841, comme sous-lieutenant au service de Naples, il prêta, à Capoue, le serment d'usage. En 1848, il prend part à la répression de l'insurrection de Naples, et, l'année suivante, à la campagne de Sicile. Il y gagne la

médaille de mérite de 1^{re} classe or et la médaille de chevalier de Saint-Georges. En 1857, le lieutenant de Cocatrix passe capitaine, mais il n'occupe ce grade que pendant deux ans. les troupes suisses ayant été licenciées en 1859.

Joseph de Cocatrix rentre au pays. Il est nommé commandant de bataillon et instructeur en chef des milices valaisannes. En 1870/71, il prend part à l'occupation de la frontière. En 1872, il assiste en mission militaire aux grandes manœuvres italiennes en Piémont.

Survient la réorganisation de l'armée suisse en 1874. Joseph de Cocatrix gravit un échelon de plus : il est nommé lieutenant-colonel et prend le commandement du 4^e régiment de fusiliers. Quatre ans plus tard, il passe, avec le grade de colonel, au commandement de la 2^e brigade d'infanterie. C'est à la même époque qu'il fut nommé chef du recrutement de la 1^{re} division, fonction qu'il occupait encore au moment de sa mort.

Tous ceux qui ont eu le privilège de connaître le colonel J. de Cocatrix garderont de lui le souvenir d'un homme aussi bienveillant que consciencieux dans l'application de ses devoirs. Il était entouré de l'estime de tous, aimé de ses camarades, respecté de ses subordonnés. Sa mort cause d'unanimes regrets.

Les plans de concentration et d'opérations du maréchal de Moltke contre la France.

(Avec une planche).

La guerre ne s'improvise pas ; elle s'improvise de moins en moins. La victoire appartient à qui sait le mieux la préparer. Cette vérité vient d'être illustrée une fois de plus par l'exemple de la Grèce, qui a payé de la défaite son manque de prévoyance.

La France aussi a fait cette triste expérience en 1870. En regard de l'insuffisance tant de fois dévoilée depuis, de sa préparation à la guerre, on met les longs et consciencieux travaux du maréchal de Moltke. La publication de la correspondance militaire de ce dernier a permis de les suivre de plus près. C'est à quoi s'est attachée notamment, dans une étude du plus haut intérêt, l'excellente *Revue militaire de l'étranger*¹, rédigée par l'état-major de l'armée française. Cette étude montre

¹ *De Moltke. Plans de concentration et d'opérations. Revue militaire de l'étranger*, n° 832. Mars 1897. La *Revue militaire de l'étranger* a bien voulu nous autoriser à reproduire cette étude, ce dont nous lui exprimons ici nos remerciements.